

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR



AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 13 DE MARZO DE 1922

Núm. 731

Visitando Oficinas

Cartas casi económicas

Inquilinos y Caseros

Tipos de cambio

429

New York.....	429 %
Londres.....	374 %
París.....	192 %
España.....	339 %
Italia.....	110 %
Suiza.....	419 %
Bélgica.....	184 %
Hamburgo 0.4 cts. oro am.	
Amsterdam 38 cts. oro am.	

San José, 13 de Marzo de 1922.

PROGRAMA

de la revista que ejecutará la Banda Militar de esta ciudad hoy a las 20 horas en el Parque Central

- 1.° Sevilla, marcha, Montagne;
- 2.° Raymond, obertura, Thomas;
- 3.° Invitación al Val, Weber;
- 4.° Manon Lescaut, fantasía, Puccini;
- 5.° Dardanella, Foxtrot, Hirsch.

San José, 10 de marzo de 1922.

El Director.—CÉSAR A. NIETO.

ERIEL

Nuestros Colaboradores

Sobre Cuestiones de Hacienda

III

Resuelta ya la conveniencia de acometer nuestra regeneración económica y social, no se tomen a mal las palabras de este artículo. Y el que se sienta lastimado, ponga primero su mano en el corazón y oiga la voz de su conciencia que nunca miente.

Por circunstancias especiales, la Secretaría de Hacienda ha venido a ser la principal en la Administración Pública. De ella depende en primer término, el acertado manejo de nuestro Gobierno. Todo está supeditado a esa Secretaría, y conviene por lo mismo que fijemos nuestros ojos en ese importante mecanismo del rodaje administrativo.

Quiénes son los que han servido ese delicado puesto durante el tiempo transcurrido del Gobierno del señor Acosta? Personas estimabilísimas en todos conceptos: el Ingeniero señor Chavarría, el Licenciado señor Echandi y actualmente el señor Huete.

Del Licenciado Echandi no hablemos, pues su paso por el Ministerio duró lo que un suspiro. Lástima grande para el país! Del bosquejo de su programa pudo haber espera-

do mucho Costa Rica. Hombre inteligente, enérgico y experimentado que al iniciar nada más su labor, tuvo que abandonar el puesto.

En cuanto al actual Secretario de Hacienda, tenemos que reconocer que también es inteligente y que está lleno de las mejores intenciones. Pero esto sólo no es suficiente para dirigir nuestras finanzas. Se requiere allí a un hombre de experiencia, conocedor a fondo de las necesidades del país, inteligente, sagaz, discreto; un político en la verdadera acepción de esta palabra.

En los jóvenes finca el país su esperanza, pero es indispensable, como las piedras de un río, que la experiencia pulsa sus aristas. Del choque constante de las ideas resulta esa tersura deseable para no lastimar a nadie; ese tacto; ese tino; ese saber.

Comprendemos que el actual Jefe del Estado está cohibido para llevar a aquel alto puesto al hombre que en estos momentos necesita el país. Vínculos de amistad leal y sincera le impiden pensar en esto, pero conocemos el patriotismo del joven Secretario de Hacienda que ayuno de vanidades y siguiendo el ejemplo de su antecesor el señor Chavarría, dará lugar para que Costa Rica pueda salvarse del actual desastre.

EL GOBERNADOR,
LUIS R. FLORES

N.

La de Correos

Hemos podido constatar de que en la Central de Correos de aquí se trabaja empínicamente.

Tanto en el Departamento de giro Postales, de certificados para el interior y exterior, Administración en general y ramos secundarios al trabajo es bastante.

Alcaldías

En estas oficinas son muchos los asuntos que se están tramitando. Los empleados trabajan hasta las horas extraordinarias, no obstante estar mal remunerados.

Agencia 1.ª Principal de Policía

Se tramitaron en la Agencia 1.ª Principal de Policía setenta y cinco expedientes por injurias, treinta por pensión, fuera de las sumarias por bucho, faltas a la policía, estafa, etc., que llegan a un número bastante crecido

Sr. Redactor de «La Prensa»

Estimado señor:

Antes de que usted lo pida voy a echar mi cuarto a espaldas en este tan llevado y traído asunto del inquilinato, porque aún cuando he leído algunos artículos en «La Prensa», muy bien encaminados por cierto, pienso que no hallará usted sobrante uno más sobre el mismo tema, ya que hoy por hoy, es él que tiene el privilegio de llamar la pública atención.

En todo caso, si me equivoca y usted creyese que redundaba mi carta o que no merecía figurar entre los escritos que, sin lisonja, ameritan

ahora su periódico y lo hacen ser tan leído y gustado, tiene usted el remedio a mano: eche-la en el cesto de literatura fósil que, para ese fin, tiene Ud. al lado de su mesa de redacción.

No alcanzo a decirle lo que anhelo que este conflicto lo resuelva el país en la forma más conveniente y eficaz, porque considero que lejos de estar aislado se halla fuertemente ligado a otros que tendremos forzosamente que enfrentar. Es el tal una malla de la red de problemas, cuya resolución toca a esta época de transición, y que, a mi ver, no tendrán entera solución mientras no desaparezcan las condiciones creadas por la Gran Guerra, ya sea por la vuelta a las condiciones que regían antes de ella, ya sea porque el mundo encuentre nuevas normas de vida, reguladas por distinto concepto del derecho, plasmadas en un distinto orden social.

Y, no crea, mi amigo, que esta contemplación sea impropia de quienes se entregan a estudios económicos. El mismo padre de la Economía clásica, Adán Smith, no pudo menos de trazar estas líneas:

«Yo contemplo un orden de cosas distinto del actual» que tan en pugna están con el optimismo de Batiast y de los más célebres economistas para quienes *todo va bien en el mejor de los mundos*.

Pero, mientras no aparezca ese nuevo orden de cosas, mientras no sepamos en qué ha de consistir, precisa trabajar con los elementos que nos presenta el actual y contemplar

las leyes que lo rigen que no son de cooperación sino de competencia, de solidaridad, sino de lucha, de altruismo sino de egoísmo.

Y ahí tiene usted por qué todas las legislaciones, incluso la nuestra, amparan y defienden los derechos del propietario, ya que es la propiedad privada el fundamento de nuestro orden social, y ahí tiene usted por qué: «la facultad de percibir por el arriendo la suma que los propietarios estimen conveniente, fundados en la escasez de la oferta y mayor demanda de habitaciones, no puede ser desconocida en derecho.

Y, sin embargo, la fuerza de la opinión, ha sido bastante para obligar a los gobernantes a desconocer el derecho ilimitado del propietario y anteponerle las exigencias del bienestar público. La misma Inglaterra dictó, en 1919, varias leyes para resolver el conflicto; algunas restrictivas de alquileres e intereses sobre hipotecas que limitaron a los tipos anteriores al año de la ley los precios de los alquileres durante los dos años siguientes; otras, las únicas acordes, a mi ver, con las prescripciones de los códigos, que autorizaban la inversión de quince millones de libras esterlinas para edificaciones y suminían gravámenes e impuestos.

Ateniéndonos a las reglas de la Economía práctica, es este último camino el que puede resultar eficaz, porque permite actuar en la misma línea de la ley de oferta y demanda, mientras que las limitaciones

Rigoberto Alvarez Berrocal

Es otro de los bequistas costarricenses quien va a hacer estudios de milicia por cuenta del Gobierno mexicano. Alvarez Berrocal es de



estos jóvenes nuestros llenos de fuertes impulsos y de ambiciones altas, a quienes estrecha el medir. Entre nosotros ha hecho de poeta y de maestro, funciones ambas que se relacionan por el espíritu y por la suprema finalidad de cuidar las dos del alma. Aunque el maestro es un ser humilde y aunque los poetas merecen ser desterrados de la República, es lo cierto que uno se acostumbra a amarlos. La poesía es una excelencia de la vida. Pero cómo es

posible que de funciones tan civiles como son las de enseñar y las de hacer versos, y tan pacíficas como ellas, Alvarez Berrocal opte por la profesión de las armas? Y aquí del discurso de don Quijote sobre las armas y las letras. No se contradicen estas funciones y antes bien se completan, porque cuando las letras no le entran al hombre, las armas se las hacen entrar. Por qué no es digna una espada en la mano que pulsa la lira? Siempre es un curioso capricho de la suerte que a un hombre que se pasó la adolescencia soñando en una hoja de laurel, la vida le llame a cosas más serias y más peligrosas.

Ojalá tenga fortuna como hombre de estudio y que algún día próximo su nombre nos venga resonando en el viento de una batalla, en que él participó como héroe y la cual podrá cantar como poeta.

Plaza de Ganado en Heredia

La Municipalidad de este Cantón, en artículo 9.º de la sesión de ayer acordó; señalar los días martes, y miércoles para la feria de ganados, a partir del próximo martes 14 del corriente.

Heredia, 10 de Marzo de 1922.

EL GOBERNADOR,
LUIS R. FLORES

Página de la Dirección

Otra Acusación

Otra acusación que viene del Poder Legislativo contra el Poder Ejecutivo es la de que éste no cumple las leyes que aquél dicta. Se instituye la división de poderes como un medio de establecer el equilibrio entre las diversas funciones que corresponden a la autoridad pública, para mejor servicio de la justicia y de la libertad. Se supone que la correlación entre los diversos poderes corresponde a una inteligencia mutua cuya consecuencia es la de que todos trabajen con igual propósito. El Gobierno de una República es una unidad; cualquiera discordia que se suscite en su seno es una forma de descomposición anárquica o simplemente revolucionaria. Puede desearse este estado de descomposición cuando alguno de los poderes públicos es lo bastante fuerte para sobreponerse a los otros y restablecer el equilibrio deshecho. Pero es indeseable cuando ninguno de ellos es más fuerte que los demás y todos viven de su propia debilidad. Entre nosotros el fenómeno es este último: los poderes públicos viven de su propia debilidad, ni se temen bastante ni se odian bastante: no hacen más que gastarse inútilmente en un roce que no tiene las apariencias siquiera de una lucha.

Sin embargo, le interesa al país saber si es cierto que el Poder Ejecutivo no acata las disposiciones que dicta el Congreso. Le interesa al país saber si el Congreso no tiene fuerza moral bastante para exigirle al Poder Ejecutivo el cumplimiento de sus leyes o para cobrarle responsabilidades o para hacerlo sentarse en el banco de los culpables. Cuál es la virtud de un Congreso cuyas leyes no se cumplen? Cuál es el respeto que el Presidente de la República tiene por las instituciones de ésta? Cuál es la situación de un país en donde un Congreso hace leyes que el Presidente menosprecia?

El país sabe que existe una discordia entre ambos poderes; pero esa discordia no puede extenderse hasta las instituciones ni menos aun entorpecer su acción libre y espontánea. Una República en donde se hacen leyes que el Presidente no cumple, no es una república, sino una tribu no gobernada por reglas de conducta equitativas y racionales, sino por resabios y prejuicios y caprichos de hombres.

Pero es verdad eso, es verdad que el Presidente no tiene reverencia alguna por las leyes del Estado? Y no obstante, nada hay superior a una ley que la nación se haya dado. Toda ley, por mala que sea, es un principio moral, forma parte del sistema de conducta que el país se impone para el desarrollo de su vida y constituye una forma de su virtud. Al ciudadano no le cabe más que respetarla y al funcionario, por alta que sea su magistratura, el cumplirla. Contra quienes no la acatan, no es posible usar sino del desprecio o del castigo. Antes podía hablarse del cadalso. La República no puede vivir con indiferencia su propia desorganización, y el peor principio de desorganización es la falta de acción de las leyes públicas por que las autoridades hayan perdido la fe en éstas o porque el interés les dicte o les imponga el compromiso de no creer en ellas.

Se ve bien que la república es una máquina cuyas poleas han continuado girando sobre sus ejes con propio impulso pero sin aptitud para desarrollar energía alguna.

La Carrera de Maratón San José - Puntarenas

110 kilómetros en 15¹/₂ hs.

Antonio Rodríguez, vencedor

Como lo anunciamos en nuestra edición anterior, el sábado a las 15 y 20 salieron de esta ciudad los corredores que se disputaban los premios ofrecidos por el Club Sport «La Libertad».

Estra eran ₡ 100.00, ₡ 50.00 y ₡ 25.00 para los tres primeros.

Los corredores

A la hora apuntada salieron los siguientes corredores: Miguel Cordero, N.º 1; Rogelio García, N.º 2; Fernando Palau, N.º 4; Antonio Rodríguez, N.º 5 (el de San Juan); Carlos Rodríguez, N.º 6; Julio Le Roy, N.º 8; Juan Luis Segura, N.º 10.

En el momento de partida la conglomeración de gentes era muy grande.

Una nota

Los detalles que a continuación anotamos, nos han sido suministrados de fuente auténtica.

Por falta de espacio no nos hacemos muy extensos en esta crónica y nos limitamos a ofrecer a nuestros lectores los datos principales de esa jornada.

Detalles del paso de los corredores.

Pavas.—A las 15 y 43 pasaron los números 1, 6, 8, 10 y 5, 2 y 4 a las 16 y 30.

San Antonio.—Números 6, 8, 5, 1 y 10, a las 16.30 hs. Números 2 y 4, a las 16.55 hs.

Ciruelas.—N.º 6, 17.18 hs. N.º 1, 17.20 hs. N.º 5, 17.25 hs. N.º 10, 17.30 hs.

Turrúcares.—Números 1 y 6, 18.17 hs. N.º 5, 18.27 hs.

Río Grande.—N.º 1, 19.18 hs. N.º 5, 19.20. En este lugar se quedó el N.º 8.

En el kilómetro 35 se quedó agotado el número 6, Carlos Rodríguez. Lo recogió el tren.

La Balsa.—N.º 1, 20.8 hs. N.º 5, 20.10.

Escobal.—Números 1 y 5, 21.15 horas.

Concepción.—N.º 5, 22.10 hs. N.º 1 22.12 hs. Números 2, y 6, 23.15 hs. N.º 4, 23.40 hs.

En este lugar fué donde Antonio Rodríguez tomó la delantera por primera vez.

Esto lo hizo en el kilómetro 42 ¹/₂.

Hacienda Vieja.—N.º 5, 23 hs; N.º 1, 23.15 hs.

Orotina.—N.º 5, 23.43 hs. N.º 1, 24.5 hs.

Coyolar.—N.º 5 12.27 hs. N.º 1, 1.10 hs. En este lugar se quedó Cordero (N.º 1).

Cascajal.—N.º 5, 2 hs.

Cambalache.—N.º 5, 3 hs.

El Roble.—N.º 5, 5.24 hs.

Puntarenas.—En este momento 6.49 hs. llega victorioso el N.º 5. Ha sido aclamado.

Puntarenas.—A las 13 hs. llegaron los N.º 2 y 4.

Otros detalles

En Atenas se quedó muy agotado el corredor N.º 8. Allí lo dejó el carro motor.

El N.º 10 se quedó en Escobal. Allí fué muy bien atendido por don Jaime Rojas.

El N.º 5 (el de San Juan) no demostró en todo el trayecto ningún indicio de agotamiento.

El juez don Carlos Luis Jiménez iba en el carro motor auxiliando constantemente a los corredores.

En el kilómetro 85 se bajó del carro y trotó al lado de Rodríguez hasta el kilómetro 105. Es decir, lo acompañó en el paso de los túneles adonde le alumbraba el camino con una lámpara sorda, cosa que no debió haber hecho desde luego que su condición de juez le daba una autoridad imparcial. En otros países, por este hecho, Rodríguez hubiera sido descalificado.

Dice Jiménez que Rodríguez iba muy fresco y charlaba amenamente.

En el kilómetro 97, hizo un trote digno de admiración, no pareciendo que hubiera corrido tanto terreno.

Jiménez iba auxiliando a Rodríguez el que durante el trayecto tomó mucho café y un trozo de carne asada.

En Puntarenas

De El Roble, el señor Jiménez se comunicó con el puerto, adonde aclamaron al vencedor. Este llegó muy tranquilo batiendo el record, pues hizo la carrera en 15 horas y 30 minutos.

Así, pues, la faja del Campeonato la ciñe con orgullo Antonio Rodríguez de San Juan.

Durante el sábado y domingo, fué Rodríguez el tipo del día en Puntarenas donde fué muy felicitado.

Estos corredores llegaron a Puntarenas a las 13 horas.

Como hemos apuntado son los jóvenes Rogelio García y Fernando Palau quienes ganaron los premios de ₡ 50 y ₡ 25.

Los números 2 y 4

Estos corredores llegaron a Puntarenas a las 13 horas.

Como hemos apuntado son los jóvenes Rogelio García y Fernando Palau quienes ganaron los premios de ₡ 50 y ₡ 25.

Los jueces

En un automóvil iban los señores don Manuel Rodríguez, don Eduardo Garnier, don Jorge Müller y don Miguel Jiménez.

En el carro-motor iban don Carlos Luis Jiménez y don Miguel Oreamuno.

Todos estos señores se condujeron muy correctamente con los corredores.

Personas que viajaron en las gasolineras especiales que iban al cuidado de los corredores de San José a Puntarenas, nos informan que los agentes de las estaciones estuvieron muy activas en su servicio de información; muchos de ellos estaban atentos a su servicio a altas horas de la noche. Nos place consignar la noticia que va en bien de estos magníficos servidores.

Para terminar

Para terminar nos complacemos en felicitar cordialmente al vencedor y campeón de esa carrera don Antonio Rodríguez; lo mismo a los jóvenes Palau y García.

Luctuosa

El viernes dejó de existir en esta capital el señor don Rosendo Zúñiga Rodríguez, honrado obrero a quien por sus prendas personales, se le estimó siempre.

Su entierro se verificó el sábado a las 11 a. m., con gran acompañamiento.

Enviamos nuestro pésame a sus hijos don Danil Zúñiga, señorita Zoila Zúñiga y don José Luis Zúñiga.

SASTRERIA
R. A. MIRANDA
(PASAJE JIMENEZ)
Toda persona de buen gusto hace sus trajes en este Taller ULTIMOS ESTILOS — PRECIOS MODERADOS

Se escapa un tiro a un policial

Ayer en la Primera Sección de Policía se encontraba un gendarme revisando un rifle, cuando accidentalmente se le escapó un tiro.

Por fortuna la bala se introdujo en el suelo del patio, causando dentro del cuartel la alarma consiguiente.

El policial llamado Félix Cartín, fué por ello arrestado por 8 días.

La Valenciana

Baratillo del Incendio!
Venderá en este mes LIENZO FRANCÉS SUPERIOR a

₡ 1-00 la yarda

Se fuga un reo de la Segunda Sección

Un individuo de apellido Araya y de oficio barbero que se encontraba detenido en la Segunda Sección, se fugó ayer de ese centro policíaco.

Para llevar a cabo la hazaña, buscó la salida por la Imprenta Nacional, de donde se llevó de paso varias bombillas de luz y un estuche de uñas de propiedad del joven Max Chaves.

El coco en cuestión fué capturado esta mañana.

Se cambió el gordo

Por medio de la firma de A. R. Méndez & C., de Limón, fueron hoy cambiados los últimos dos décimos del premio mayor de la lotería nacional jugada el domingo último.

Lo de la Escuela del Paso de la Vaca La reunión de ayer DOS ESCUELAS DESHAUCIADAS!

Ayer a las dos y media p. m., se verificó en la Escuela de Los Leones, en el Paso de la Vaca, una reunión de importantes vecinos para tratar de los trabajos llevados a cabo para la creación de una escuela en este lugar, ya que hay el número suficiente de niños de edad escolar.

Concurrieron a dicha reunión como cincuenta personas más o menos y abrió el acto don Justo Facio, actuando como Secretario el Sr. Coto.

Se procedió luego a elegir nueva Junta Escolar, quedando instalada ésta así: don David Castro, don Rómulo Artavia, don Juan J. Araya, don Simeón Jiménez, don Juan Rafael Pérez y doctor don Francisco Rucavado.

La Asamblea acordó celebrar reuniones generales cada segundo domingo, con el objeto de dar a conocer los trabajos emprendidos en pro de la escuela.

Don Justo Facio dió a conocer las dificultades con que se tropezaban con el actual edificio de Los Leones,

hoy escuela, al que ahora se obliga desocupar, no reuniendo tampoco las condiciones que requiere toda escuela.

Dijo, además, que habían dos escuelas en esta capital a las que se les sigla juicio de desahucio por no poder el Gobierno pagar los alquileres.

Se acordó celebrar turnos-ferias con el fin de allegar más fondos para estos trabajos, ofreciendo don Justo los útiles de papelería, para evitarle a la Junta mayores gastos.

Luego se abrió una suscripción así: don Aristides Cordero con la suma de ₡150.00 pagaderos por mensualidades, don Juan Rafael Pérez con la misma suma y así otros caballeros más.

Se trabaja por conseguir un terreno apropiado para dicha escuela.

La Junta saliente integrada por don Octavio Saborio y compañeros, ha trabajado con todo desinterés y empeño por llevar a término estos trabajos que ya van muy adelantados.

Un pájaro de alto vuelo fué capturado después de haber estafado a varias personas

Hace unos días que el señor Rubén Peñaranda se presentó ante los detectives acusando en nombre de don Jesús Pinto a un sujeto llamado Miguel Estrada quien lo había timado.

Según parece se presentó donde el señor Pinto con una carta firmada por un hermano suyo, donde le pedía prestada la suma de ₡ 25.00.

Don Jesús le dió tres billetes de ₡ 10 diciéndole que le trajera en seguida el vuelto, cosa que nunca volvió a ver.

Interrogado el hermano de Miguel negó ser el autor de la carta en cuestión.

El Alcalde 3.º, conoció del asunto. Este fué el primer golpe de Miguel, pues el segundo lo hizo en perjuicio de don Juan Rafael Arce a quien él pidió ₡ 50 en nombre de su hermano.

El Alcalde de ese lugar instruye la sumaria.

Total: que el tal Miguel no es la primera que hace por lo cual los detectives lo capturaron y actualmente está preso en la Penitenciaría.

24 APARTAMENTOS PARA ALQUILAR
Para fines de este mes se ofrecen 24 apartamentos grandes, higiénicos, con bastante luz y aire, todos son independientes, con luz eléctrica, baño, inodoro y sirviendo para el arreglo de camas y limpieza de ellos; son contra temblores y situados en los altos de la casa que queda frente al lado Norte del Mercado.
Informan en la misma casa.
San José, marzo 1 de 1922.

Elogio a Cartago Anécdota

El sábado pasado los cartagineses dieron un mentá a la opinión de algunos josefinos de que en Cartago no podrían celebrarse Conferencias Evangélicas al aire libre, como se están celebrando en San José. Como quinientas personas, señoras, hombres y niños, escucharon atentamente la predicción sobre el tema: «La Gracia, Riqueza y Pobreza de Nuestro Señor Jesucristo». Hemos recibido una grata impresión acerca de los cartagineses y nos place apuntar que notamos en Cartago tanta cultura como en las mejores ciudades del extranjero visitadas por el conferencista durante los últimos 15 años.

B. MONTLLAU

Cuando quedó sordo, Wellington consultó su enfermedad con un doctor famoso, quien echó un cáustico muy fuerte en el oído que le causó tal inflamación, que amenazó la vida del paciente. El doctor se disculpó, expresó su pesadumbre muy grande, y dijo que su equivocación le arruinaría. «No», dijo Wellington, «nunca hablaré de eso...» Pero me dejará servirle, dijo el doctor, de modo que la gente no pierda la confianza en mí? «No, dijo el duque, eso sería mentir.»
Robo en Puntarenas

RENOVACION
Cuadernos de 64 a 96 páginas de un solo autor
FALCÓ & BORRASÉ - EDITORES
SI DESEA UD. COMPRAR EL CUADERNO
PEQUENO IDEARIO
del escritor español ANGEL GANIVET está a la venta en las siguientes Agencias:
EN SAN JOSE:
Librería Tormo — Bazar Costa Rica
Librería Alsina — Librería Exprés
Librería Trejos
Librería Falcó & Borrásé

LA PRENSA
DIARIO DE LA VIDA NACIONAL
Director Lic. ROMULO TOVAR
Editores: Falcó & Borrásé
APARTADO: P
TELÉFONOS: DIRECCIÓN, REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN: 884
Robo en Puntarenas
Al comerciante sirio Antonio Ayales, le han hecho un robo en Puntarenas, donde tiene un negocio. Hoy recibió este señor un telegrama de un amigo suyo en aquel puerto, dándole cuenta de lo sucedido, pero sin detalles algunos.
El comerciante Ayales es propietario de una bodega en la que tiene por ahí de ₡ 4.000 a ₡ 5.000 en diferentes clases de mercaderías y fue donde se llevó a cabo el robo.
Partirá para aquel puerto a hacer las averiguaciones del caso.

TRAUBE Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager", grande y pequeña; "Doble", grande y pequeña; Aguas Minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale etc. etc.

El banquete a los bequistas Gacetín Diario

La Legación de México da esta noche en el Hotel Francés un banquete de despedida a los jóvenes costarricenses agraciados con las becas mejicanas. La prensa del país ha sido invitada a ese acto, y nuestro periódico se hará representar debidamente.

Los representantes de la república de México manifiestan de esta manera lo que su patria quiere, que es amor y devoción por los jóvenes de nuestra raza. Ahora, la ciudad azteca es como una antigua ciudad clásica, hacia donde concurrían todos los hombres del mismo origen movidos por la fiebre de la victoria y deseosos de la Corona. Van los jóvenes hacia allá en una inmigración ruidosa a formar parte de una selecta legión de luchadores por las ideas. Ellos, si lo quieren y comprenden los nobles propósitos que persigue el gobierno mexicano, con tribuirán en forma una nueva fuerza en el Continente, renovadora, progresista y liberal.

La Legación de México se hace acreedora a nuestro mayor respeto y simpatía por el hermoso acto de esta noche.

La casa de Alvarado y Ca. le ha comunicado el señor Ministro de México que el viaje de los bequistas puede hacerse en el vapor «Oajutla» que anclará el 15 en Puntarenas.

Por este motivo los bequistas saldrán el miércoles para el puerto hasta donde los acompañarán algunos amigos y familiares.

—Informa el Doctor Solón Núñez, que la fiebre tifoidea que azotó al cantón de Alajuelita está a punto de desaparecer; no obstante seguirá visitando todos las lunas dicho lugar. Tratará gratuitamente a las gentes pobres aunque padezcan otras enfermedades.

Ayer salió publicado el cuadro de maestros de la Republica, en el periódico oficial.

A Ubaldo Vega Umaña le fué rebajada la décima parte de la pena que descuenta de tres años de presidio interior por observar conducta ejemplar.

—A Amado Chaves Hernández se le deniega la solicitud de ser indultado del resto de la pena que sufre de cinco años y tres meses.

—Quedó investido con el carácter de Fiscal Específico del Banco Internacional de Costa Rica, el Licenciado don Carlos Brenes Ortiz.

—A las Juntas Edificadoras de las ermitas de San Jerónimo de Moravia y Los Frailes de Desamparados, se les concede permiso para celebrar tres turnos cada una.

—Solicitan contraer matrimonio civil en Cartago, don Juan José Pastor Padilla y la señorita María Joaquina Brenes Brenes.

—Informa el Doctor Solón Núñez, que la fiebre tifoidea que azotó al cantón de Alajuelita está a punto de desaparecer; no obstante seguirá visitando todos las lunas dicho lugar. Tratará gratuitamente a las gentes pobres aunque padezcan otras enfermedades.

Ayer salió publicado el cuadro de maestros de la Republica, en el periódico oficial.

—Salió publicado un informe en el que se dice que el Cantón del

Paraíso está en pésimas condiciones de aseo e higiene y por eso se presentaron casos de tifoidea.

—Los Jueces de la República deben enviar a la mayor brevedad el informe de 1921 con los detalles necesarios de los negocios tramitados en ese año. Así lo ordena la Corte Suprema de Justicia. En su orden los jueces pedirán esos informes a sus Alcaldes y empleados subalternos.

—Aparece en «La Gaceta» de ayer publicado el sobrante del remate habido en el Monte Nacional de Piedad, el cuatro de los corrientes.

—El señor Gobernador autorizado por la Municipalidad convoca licitadores para la provisión de piedra quebrada.

Atenta esquila

Hemos recibido la siguiente esquila que agradecemos:

Don Pedro Hurtado Peña, Médico y Cirujano, incorporado en esta Facultad, tiene el honor de saludar a usted y de ofrecerle sus servicios profesionales.

Regresa un piquete de policía

Hoy regresó un piquete de policía del «Libano» por motivo de enfermedad.

En aquella zona siempre ha quedado un destacamento de policía para mantener el orden.

El piquete que regresó llegó anoche a Puntarenas.

Ruidosa demanda

Hemos sido informados de que un activo y honorable comerciante, ex-empleado de un conocido almacén alemán, ha presentado una fuerte demanda contra esa casa, donde sirvió los mejores años de su juventud.

El hecho ha sido muy censurado, pues parece que al reclamante le asiste la razón.

Moisés Vincenzi

Este amigo Vincenzi se va para Méjico. Ve que un grupo de jóvenes, a quienes da la mano la fortuna va también hacia allá movidos por nobles esperanzas. Y él, amable aventurero del espíritu, alista su barca, tiende su vela y se pone bajo la protección de las divinidades. Porque de Vincenzi puede decirse eso: él es un creyente en el Olimpo. Aunque para las turbas democráti-

quien rompe con la tradición y la costumbre y los prejuicios de la vida, ese es un genio. No es preciso que sea Miguel Angel o Napoleón I, le basta con poder llegar a sentirse un hombre para quien la vida no es espanto ni cobardía.

Y para Vincenzi la vida ni es espanto ni es cobardía. Ha lanzado a las fauces de la vida, libros bellos aunque pedantes algunos de ellos.



cas del mundo moderno, los dioses de Grecia hayan muerto, para él siguen viviendo en su corazón. Esto es lo que lo hace extraño al gran público, lo que le da calificativo de raro y lo que permite a este mundo, el que se le mire hasta con piedad y una despectiva sonrisa en los labios. Es un genio, dicen repetitivamente una expresión suya, que sólo él comprende, él y los pocos que le aman.

Si es un genio, pero tendríamos que definir el genio para que las pobres gentes comprendieran el sentido de ese título y difícilmente nos creerían. Pero es lo cierto que él nace de sí mismo, nace de su propia fuerza interna y conquista individualidad y universo desde el fondo luminoso de su alma. Quien nace de sí mismo, quien, por gigantesco esfuerzo personal, en contra del medio, en contra de uno mismo, en contra hasta de los lazos sagrados del hogar, ese es genio, es decir,

Se ha hecho el humilde que es mucho decir y está presto en acudir hacia donde quiera que llame el caracol de la fortuna. Ojalá sea cierto que se va para Méjico, porque entonces nos da la ilusión del filósofo antiguo, que va a curiosear en los rincones misteriosos del mundo, y nada más misterioso que el viejo país de la civilización azteca. Nos otros creemos que algo se oculta en las piedras miliarias de la civilización mexicana, y para un hombre como Vincenzi los templos y los códices de la raza desaparecida no tendrán secretos.

Lo mejor que le podemos desear es que a través de su viaje de filosofía aventura, los dioses le hagan fuerte y sabio en verdad y que al fin de su carrera pueda llamarse con orgullo hermano de Ulises y como éste un poema cante cómo un joven domina y vence a la vida.

R.

De Lunes a Lunes

La monotonía de la capital ha sufrido varias interrupciones no muy agradables, por supuesto, con los crímenes, robos, y otros delitos habidos durante la semana.

Pero lo que más ha conternado a nuestra sociedad ha sido lo del incendio en el vapor «Venezuela», que fué la causa de la muerte de dos estimables señoritas: María Isabel Lara y María Rampazzini.

Morir joven, cuando la vida sonríe a nuestro alrededor y cuando se lleva en el cerebro altos ideales, es triste; pero más lo es cuando esa muerte arrebatada a seras queridos lejos de los suyos, lejos del tibio hogar al que tantas veces alegraron con sus risas de cristal —como en este doloroso caso—acace en alta mar, en circunstancias verdaderamente trágicas.

Tocó a la hermana tierra de Colombia, cuna de hombres ilustres y de delicadas almas poéticas, recibir en su regazo a nuestros compatriotas. Hé aquí un motivo que ha de llevar la chispa creadora a privilegiados cerebros, y para que las liricas canten alrededor de las tumbas abiertas en hora temprana y donde florecerán las siemprevivas del recuerdo.

Luego debemos registrar en esta revista de la semana, la cuestión del cambio, que para la mayoría pasa inadvertido.

Un estimable colaborador nuestro a él se ha referido, si no con la extensión que tan importante tópico merece y el cual sería para llenar columnas y más columnas de un diario al engolfarse en problemas de suyo delicados y de alta trascendencia, sí, de un modo claro para ser entendido por la generalidad.

El régimen de billete bancario o del Estado—dice nuestro estimable colaborador—no convertible, se presta como ningún otro a la especulación que puede producir alzas y bajas sobre el valor de su moneda, no determinadas por las otras condiciones económicas del país... La moneda enferma es lo que sirve de base a la especulación.

«Principia a subir el cambio; el comercio se alarma y en el temor de una mayor alza se precipita a comprar letras para cubrir deudas no vencidas todavía, y como consecuencia se

intensifica el alza, gracias a los mismos que tienen interés en la baja. El agricultor que tiene saldo en el exterior, aconsejado por su interés, si prevé una alza en el cambio, no gira sobre esos saldos o gira lo indispensable para su negocio, con lo cual se restringe la oferta de letras y provoca el alza del cambio».

El problema del inquilinato ha venido a levantar, como en cumbre de protesta, el alma obrera. Explotados, como lo han sido los pobres trabajadores, por usureros sin conciencia quienes por el alquiler de una casucha cualquiera cobran altos precios, la huelga se imponía y de ahí que ésta estallara, hasta conseguir se dictara por el Ejecutivo una ley de emergencia que se ha estado discutiendo y a la que se ha dado ya el segundo debate, con lo que se logrará poner coto a ese grave mal que las clases obreras han venido padeciendo y que será subsanado de un modo equitativo y justiciero por quienes están llamados a hacerlo, si es que quieren evitar fatales consecuencias.

Ya entre propietarios e inquilinos ha habido sus más y sus menos, pero, por suerte, no han llegado a graves extremos. Conténtense unos y otros con esperar la Ley de Emergencia y, mientras, desde las barras del Congreso se pida a los señores diputados el pronto despacho de esa Ley.

Un crimen, un robo, un suicidio, hechos delictuosos, es lo que a diario registra la prensa. Y no se crea que esta ola de delincuencia solamente a nosotros azota, que también ella existe en otros países, lo que haría exclamar a cualquier hijo de vecino: «Mal de muchos, consuelo de tontos».

Temas son estos para que nuestros escritores hayan llenado cuartillas y más cuartillas a falta de mejor material, y tengan, a la vez, las personas dadas a estudios psicológicos dónde cortar mucha tela y acusar a los mismos periódicos de ser la causa de todo desequilibrio mental, en individuos que sólo estaban acostumbrados a leer el Catecismo, lecturas sanas y no crónicas rojas.

Allá ellos.

DELMAR

Un Plan Americano

de Habilitación Económica de Europa

(De nuestro Corresponsal en Nueva York)

New York, febrero 20 de 1922.

El organismo económico de Europa está profundamente enfermo de anemia. La sangre de su civilización material, el oro, desaparición de las arterias. Y como quien se inyectase agua para reponer su sangre, en vez de oro Europa usa papel moneda. En algunos países este papel tiene apenas su valor de material usado. Cien mil rublos en papel hacen un rublo de oro de Rusia. En Viena se decoran las paredes, a falta de material más barato, con billetes. Polonia, Alemania, todos, incluso los países aliados de la guerra tienen que pagar por un dólar o por sus monedas entre sí, varias veces el valor normal. Este valor caprichoso fluctúa, agravándose a la larga.

Naturalmente, la circunstancia es de las más desfavorables para el comercio. Hacer contratos con un cambio de las monedas tan fluctuante, es como medir tela con un metro elástico.

Hasta el momento América no ha querido echarse sobre sí la empuja de salvar a Europa, aunque en ella tiene su mejor mercado y está el mercado para la América Latina, cuya animación es también de gran interés para este enorme país productor. Se ha visto con desconfianza la complicación política, el desequilibrio diplomático de Europa; y por otra parte, los europeos recelan en cualquier proyecto norteamericano de miras interesadas de absorción y pérdida de soberanía moral o material.

Cuando el americano Frank A. Vanderlip lanzó su idea de un gran banco internacional, el sentimiento europeo fué unánime en la desconfianza.

El plan de hoy fué introducido al Senado americano en enero 4, y consiste en la fundación de un banco americano de reserva extranjera, algo como el Federal Reserve Bank, con \$ 500.000.000, para suplir el oro que Europa necesita para regularizar los cambios de sus monedas y darle así al comercio interior y con los otros continentes, una base estable.

El dinero se tomaría de los depósitos sin uso del sistema americano de reserva monetaria y según el plan no habrá temor de perderlo. Con ese respaldo en efectivo se

podrían lanzar 2.500 millones en notas de banco y con éstas hacer préstamos sobre mercaderías con un módico interés. Esas notas o billetes vendrían a ser como moneda común y sin fluctuaciones en toda Europa. Los préstamos se harían a cortos plazos y redimibles en oro, con lo que la reserva no disminuiría.

El bosquejo mismo del plan no ha sido dado al público completo y es fácil hacerle observaciones a la idea, pero ésta es, sin duda, buena en conjunto y unos meses de ensayo traerían de seguro reanimación en el comercio europeo y mejora progresiva del cambio.

Si no como enviado de Washington, al menos en su condición de Senador, Mr. Owen, de Oklahoma, acabó de arribar en Francia, el plan en las manos.

Inmediatamente inició conferencias con los magnates de la banca francesa y miembros del Parlamento y se propone pasar a Inglaterra a exponer a Lloyd George la enorme concepción bancaria y luego seguir a Alemania, Italia y los países centrales de Europa.

El Senador Owen asegura que su idea no tiene el menor vínculo con política interna norteamericana y que sólo se promete satisfacer, de un modo efectivo, los deseos universalmente expresados de que la rica América ayude a Europa a ponerse de nuevo de pie en el mercado mundial.

No tenemos por qué dudar del candor de Mr. Owen, pero me temo que a éste le pase lo mismo que a casi todos sus compatriotas, que tienen los ojos coloreados de América y de ese color lo ven todo, aunque piensen con sinceridad y sientan honradamente.

Y esto porque esa moneda universal usada también en el comercio interno de los países, desalojaría la propia y convertiría el dólar en la unidad de valor de la civilización material europea y por ende del mundo.

En medio de sus ruinas, los pueblos de Europa conservan algunos, muchos sentimentalismos. La moneda es algo más que dinero, es como el idioma; es medalla de los héroes; la soberanía expresada en la fuerza, mucha o poca, de la riqueza nacional....

OSCAR LINARES

Cuide su CABELLO ANTES QUE SEA TARDE



JAVOL

SIN Y CON GRASA
EL COSMETICO IDEAL
PARA EL PELO

JAVOL

es una Loción capilar de extractos vegetales, de la casa Kolberger Anstalten für Exterikultur, de Kolberg, Alemania.

De venta en las principales Farmacias

REPRESENTANTE EN COSTA RICA:

Víctor Fabián

SE VENDE

Un lote que mide 15 varas de frente por 50 varas de fondo, situado en la Avenida Central, 50 varas al Oeste de «La Provedora», donde estuvo el Almacén de los señores Bedout, Córdoba & Co. — Magnífico punto comercial.

TOMAS FERNANDEZ & Hno.

Apartado 614 — SAN JOSE — Teléfono 198

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

De Centro América

El señor Presidente de Honduras está enfermo

Tegucigalpa, 10 de marzo.—A LA PRENSA.—El señor Presidente de la República se encuentra con su salud alterada; hacemos votos por su pronta mejoría.

—El señor Ministro de Gobernación estudia el plan de nuevos impuestos para proceder al inmediato saneamiento público; así, pues, las nuevas entradas que derivan de estos impuestos serán invertidas en trabajos higiénicos.

Sentenciado a muerte. — Un volcán en actividad

San Salvador, 10 de marzo.—A LA PRENSA.—Alejandro Jorza, autor de varios asesinatos en la Región Oriental del país, fué sentenciado a muerte y conducido de San Miguel a la capital.

—La Oficina del Cable informa que hay demora en los mensajes

para Francia, Suiza, Italia y Bélgica debido que fuertes vientos han roto las líneas, con excepción del Havre.

—Fué nombrado Cónsul en San Francisco de California, don Euclides González, que era Subsecretario de Hacienda.

—Avisan de San Miguel que el «Chaparrasteque» entró en actividad, lanzando enormes columnas de humo y ceniza. Se teme un cataclismo.

—El señor Reyes Martínez fué mutilado en un pie por el tranvía urbano.

—Se calcula que el 15 de los corrientes quedará restablecido el tráfico ferroviario entre Cutuco y San Salvador.

—Don Rafael Vergara publicó un artículo interesante con motivo de la muerte de Benedicto XV.

—Don Alfredo Mejía fué nombrado Canciller de la Legación de la Gran Bretaña en este país.—«Diario Latino».

TIENDA de ZAPATERIA
de
Alberto Carboni

La que vende MAS BARATO — La que trabaja con más gusto y elegancia — Gran surtido de calzado para niños a PRECIOS SUMAMENTE BAJOS.

200 vs. al Norte de la Botica Oriental

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

PRINCIPIANDO con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 15 de enero en curso y sale para Nueva York el lunes 16 de enero, todos los vapores que hacen el servicio entre Puerto Limón y Nueva York o sean el CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA durante la estación de Turismo llegarán los domingos en la mañana y saldrán el lunes siguiente en la tarde. El acomodo para pasajeros durante esta estación será limitado y por lo tanto las personas que tengan interés en tomar estos vapores, tendrán que solicitar sus camarotes a lo menos con dos semanas de anticipación.

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston, en los cuales hay acomodo amplio para pasajeros. Estos vapores para Boston en combinación con los vapores quincenales de la «Elders & Fyffes Ltd.» para Bristol harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal. Las personas que deseen ir a New York y no puedan obtener acomodo en los vapores que hacen el servicio de Turistas, podrán ir a Cristóbal y tomar los vapores que quincenalmente van de Cristóbal a Nueva York, vía Kingston. Como de costumbre, todos estos vapores aceptarán carga. Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José,

G. P. Chittenden, Administrador

Azúcar de Familia de Juan Viñas

Primera - Segunda - Tercera
PIDANOS PRECIOS

Agentes Generales en COSTA RICA: Costa Rica Commission Co.

SAN JOSE DE COSTA RICA

DEPORTES

EL SALTO

Para saltar a lo largo o a lo alto y en general para toda clase de saltos—dice Jorge André es indispensable cuidar la «manera», el estilo.

Sin esta preocupación no se llega a sobresalir en esta clase de deporte, ya que el estudio de la forma de saltar está ligada íntimamente con el de los medios de obtener más fáciles y mejores resultados.

El buen estilo estriba en la sencillez, en no «adornar» los movimientos con otros movimientos inútiles en los que se derrocha fuerza. Esos adornos no aumentan la elegancia del estilo aunque halague el mal gusto de la concurrencia.

El estilo, es por consiguiente, el empleo más racional del esfuerzo físico, y la supresión de todos los movimientos inútiles que malgastan o dificultan.

El salto es uno de los deportes que exigen más sobriedad y disciplina en los movimientos. Para llegar a saltar bien hay que tener presente

a toda hora ese principio, evitando, desde que uno se consagra a tal deporte, adquirir malos hábitos de estilo. La calidad del estilo no aumenta el valor intrínseco de los medios físicos de un campeón. La naturaleza señala a cada individuo el máximo de poder muscular que no obtendría con el ejercicio; pero que no sobrepasará nunca el límite que aquella ha fijado.

El estilo es indispensable, porque, como al principio decimos, es el único modo de alcanzar el mayor resultado posible.

En cuanto a la elegancia es un don natural que, unido al estilo, contribuye a la más completa belleza atlética. Varias son las causas de la elegancia y todas concurren a formar la armonía natural de los gestos, cualidades ingénitas que influyen en el buen estilo.

No se salta bien a la barra, si no se apeade ante todo, la manera de servirse del instrumento con que auxiliamos a nuestro esfuerzo. Es necesario saber apoyar bien y a distancia conveniente la barra, y dar el salto con decisión, moviendo el cuerpo con las contracciones indispensables en la elevación y suspensión.

Juicio de José Santos Chocano

acerca de una obra de Vincenzi

«Lástima que nuestra América prosiga siendo analfabeta! De lo contrario, su libro podría hacer las veces de un breviario para la juventud...»

En tan fáciles palabras, con que el espíritu aligero de Soiza Reilly parece apostillar cualquiera de sus crónicas multiformes, para acusar recibo este grave libro (1) que manifiesta la serenidad de un intelecto unigénito en los profusos trópicos—no hay la menor sobra de buena voluntad, ya que tampoco regateo de justicia.

Trátase de un caso. Vincenzi es de un perfil excepcional. Nos es apóstol ni mártir hecho al gusto de las masas o menos difíciles multitudes intelectuales. Es filósofo a secas. Se pertenece por entero. En el hermetismo de tal espíritu de selección, la publicidad de un libro propio no pasa de ser un ademán tan natural como pudiera serlo en la vida de un árbol el ofrecer sus flores.

Y yo he leído la «Crítica trascendental» y me he sentido caminar por un camino llano, en que las disertaciones antojáronse alamedas propicias al buen ánimo peripatético y a las acotaciones—de una literatura exclusiva—fuentes marmóreas, en cuyos bordes aparecieron sentadas a departir la Belleza y la Sabiduría.

El autor manifiesta, en síntesis preliminar, cómo el exclusivismo teórico y práctico de Filosofía, Ciencia y Arte, ha causado trascendental menosprecio por sus relaciones recíprocas, a pesar de constituir éstas los términos de conexión armoniosa entre las más íntimas facultades del espíritu.

Adivínase el ágil esfuerzo con que el libro se ha deseado y conseguido obtener—con una audacia filosófica poco o nada común en el Continente—la precisión del análisis y la síntesis aristotélicas, en cuanto hay en la crítica y la autocritica de referencia al mundo material y positivo, haciéndose algo así como el reconocimiento de los diversos sistemas, desde Gotama en Oriente—personas—sceptico—hasta Kant y desde Kant hasta Bergson, incluyendo los de la cultura griega, la alejandrina y la romana.

Tal es cómo el autor hace, punto por punto, el ascenso evolutivo de la Historia de la Filosofía en su orden fundamental: desde los ratiocinios referentes al práctico, que no son, a principios de la formación de los sistemas prearistotélicos, sino intentos de un empirismo idealizado y sublime en Pitágoras, Sócrates y Platón, sin olvidar a Heráclito, hasta los de las reglas metodológicas, realizadas para encauzar los esfuerzos de la inteligencia en sus propios recursos y que fueron obra colosal de Aristóteles; desde la lógica aristotélica, un tanto empírica todavía, hasta el examen de las facultades de la inteligencia en sí mismas, fuera de todo prejuicio de empirismos y de reglas, realizado a su vez por la filosofía germánica, cuyo más alto representante metafísico fué Kant, que aparece escollado por Fichte, Hegel y otros más. ¿Cómo olvidar a Descartes, en su demostración primera de la existencia del yo, para desprender de éste el análisis de sus manifestaciones? Y en este hilo de ascenso despacioso, pero seguro, Vincenzi ha buscado y ha encontrado los motivos de la exclusividad de la Ciencia, la Filosofía y el Arte.

Con tal preliminar, el joven filósofo americano pretende encontrar remedio a las desviaciones de los tres grandes ramos y, en particular, a las desviaciones estéticas.

El escepticismo de Leopardi le hace exclamar:

«Leopardi, en su primer opusculo DE LA GLORIA, habla de los efectos de tales causas—las causas por las cuales la crítica es incapaz, según él, de fijar el mérito de las obras de clásicos y modernos—con una profundidad conmovedora, pero no intenta una explicación científica y filosófica de los fenómenos. Observa; no analiza. Y yo presento mis principios después de las observaciones y los análisis correspondientes».

Creo yo que Leopardi es quien más ha avanzado, de modo empírico e intuitivo, en materia de crítica. Creo yo, asimismo, que Vincenzi ha logrado ordenar y metodizar esos avances del escepticismo italiano, dándoles un valor estético, filosófico y científico, esto es, generalizándolos y sistematizándolos con un criterio a la vez lo más práctico y lo más ideal posible. No en vano el fuerte intelecto de Brenes Mesén ha asegurado que el de Vincenzi tiene capacidades «enormes» para abstraer y generalizar: aquí lo ha demostrado.

El capítulo de «Autocrítica» termina de esta manera:

«En la historia del Arte y la Ciencia, no ha existido un crítico que abarque el círculo indicado de conocimientos. Sin embargo, la crítica contemporánea exige determinar en él las acciones del hombre: las más pequeñas como las más grandes».

En los «Principios de Crítica», propiamente tales, demuestra que esta ciencia, en lo que toca a la literatura, no ha sido tampoco sistematizada.

Un fino espíritu—Napoleón Pacheco—en el sutil estudio que dedica a Vincenzi, dice, al referirse a sus principios: «En los principios de Vincenzi están abarcados los aspectos más importantes de TODAS las escuelas de crítica».

Hay que convenir, en efecto, en que están relacionados y generalizados, como no lo hicieron ni Taine, ni Saint Beuve, ni Macaulay, ni los sensualistas, ni los impresionistas... ¿No revela esto una desmesurada audacia, una aspiración profunda por los más altos valores de la Filosofía, sean cuales fueren los resultados totales de sus esfuerzos? ¿No indica esto una cerebración excepcional en estas latitudes del Trópico? Estoy, así, seguro de que el tiempo hará hablar con respeto de las obras de este joven filósofo...

Sus diálogos marcan este orden: «Metafísica de la unidad»; «Metafísica del conocimiento»; Y promete un estudio dialogado sobre «la libertad metafísicamente considerada». El orden es rigurosamente lógico.

Cúmplase la promesa y desenvuélvase por completo la obra de este joven y extraño filósofo, independiente hasta la egolatría, pero superior a todos sus yerros.

Antes de que en su copa viertan manos de injusticia la cicuta socrática, deshócese dentro de ella la rosa de este elogio por manos de Poeta.

JOSÉ SANTOS CHOCANO

San José, 23 de febrero de 1921.

Sección de Avisos Económicos

Señora: Si anhela tener un cutis blanco como la nieve, fresco como la rosa y suave como la seda, USE USTED

Crema y Polvo Koloderma de F. WOLFF & SOHN, Karlsruhe los fabricantes de los exquisitos productos de DIVINIA.

PLISADO.—En los altos de «La Cañaba» se pisa en todos tamaños y a precios módicos. También se forran botones.

TRES ESTRELLAS es el nombre de la Fabrica de Cigarrillos que ha venido a llenar una necesidad en el público consumidor, tanto por la buena calidad del papel y el tabaco usado en su elaboración, como por la buena atención que su propietario guarda a sus clientes. Si es usted fumador de buen gusto, pruebe este cigarro que está de venta en todas las cantinas y establecimientos. Esta fábrica está situada 475 varas al Sur de «El Cometa».

MARIANO STRUCK acaba de recibir un gran pedido de caña de construcción de primera clase y basas de Guachapelin de todo tamaño a precios módicos.

GRATIFICACION.—En los primeros días del mes de Febrero, una honorable familia, que tiene su residencia en Limón, se llevó a una muchacha de sirvienta. Ahora no se sabe el paradero de ella. Es bajita, gruesa, algo turnia, pelo negro y corto. Su nombre es Marta. Damos una gratificación a la persona que nos dé razón.—Informes en este periódico.

VENDO dos urnas niqueladas y un mostrador.—Enténderse en la Farmacia «El Cometa».

CUANDO quiera comprar barato y buenos géneros, busque la Tienda LA GRAN SEÑORA de JOSÉ SARKIS.

Para curar las PICADURAS DE INSECTOS y la curación de CUALQUIER PICAZON, ACUERDESE en seguida del UNGUENTO SULFUROLO que vende la Farmacia GRILLO

OPORTUNIDAD! Quien quiera hacerse de dos buenas fincas, una de pastos y montaña, con buenas maderas, de cien manzanas y casa de habitación; y otra de siete manzanas con potrero, caña, café y montaña, puede entenderse con ALEJO MEJÍA en el barrio de Jesús de Santa Bárbara, quien le suministrará precios e informes.

LA VALENCIANA: Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende más barato y la que tiene más SURTIDO EN TODA CLASE DE GÉNEROS. Una visita le convencerá de nuestra recomendación: Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Oriental.

La España Martínez & Co. Fábrica de Velas, Jabones y Fideos ALMACEN DE ABARROTES Venta al por Mayor — Lado Norte del Mercado Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE

Dr. Francisco Cordero Q. Atiende todos los ramos de la medicina especialmente ENFERMEDADES DE LOS OJOS HORAS DE CONSULTA: 9.30 a 11 a. m. y 12.30 a 2.30 p. m. Calle Alfredo Vello, 75 v. al sur del Parque Central Casa de habitación a la vuelta del Despacho

LA PARRA: Cantina y Restaurant—gran variedad de Vinos y Licores de las mejores marcas: Conservas, jamones, confites y todo lo indispensable para el confort.—LUCAS OLIVARES.

EL COMETA. Taller de fundición. c Se vende una rueda «Apelo» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche — de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x por 13 y 6 pailas de varios tamaños.—San José, apartado 239.—MARTÍN Y MEDINA.

Azúcar y Harina CONSIGUE USTED SIEMPRE DONDE JOSE ANDRES CORONADO TELEFONO No. 511 — SAN JOSE

LA COMPANIA ARTISTICA AMPLIFICADORA necesita agentes bien presentados para que ganen de cien a doscientos dólares al mes.—Altos Casa Bancaria Basileo Acuña.

PARAGUAS! PARAGUAS! GRANDES y PEQUEÑOS! Acaba de recibir una gran cantidad para vender al por mayor y al menudeo la PARAGUERIA «LA JAPONESA» de REGO HERMANOS.

FABRICA DE CAFE Y CACAO de RICARDO DORADO: Todo las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24, Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

UN NEGOCIO Quiere Ud. hacerse de un buen negocio? Compre el HOTEL CUBA. Grandes utilidades y pocas molestias.

ESPECIFICO «CÓRET». CREMA de fama mundial por su suavidad, blanquear y refrescar el cutis. DEPILATORIO que en pocos minutos estirpa el vello de los brazos, cara, etc. QUITA MANCHAS MARAVILLOSO, infalible para hacer desaparecer cualquier mancha. Delicioso para afeitarse; trasporta dibujos tipográficos a papel, seda u otro género terso.—De venta en las principales Boticas.

TELEFONO 861 HOTEL METROPOLI

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

La Bodega Lado Norte del Mercado Frente al «Diluvio» FRANCISCO ARMIJO, Propietario No Compre SAL SIN PASAR A ESTA BODEGA

Las Cooperativas Agrarias

Las asociaciones cooperativas agrarias, están tomando un desarrollo tan creciente en algunos lugares que la legislación tendrá que ocuparse de ellas para darles oportunas reglas de derecho porque han de regirse y que, dada la modalidad de aquellos organismos, tendrá que consistir en disposiciones nuevas y especiales.

Las cooperativas, como el mutualismo, descansan sobre la formación de un fondo común a base de la concurrencia individual de pequeñas cuotas y están llamadas a tener una gran importancia por la posibilidad de contar con numerosísimos asociados. La regla: todos para uno y uno para todos, ha dado a las sociedades de socorros mutuos capitales respetables y les ha permitido atender debidamente a sus socios con todas las ayudas prescriptas en sus estatutos. Las cooperativas rurales están llamadas a obtener los mismos espléndidos resultados dentro de las finalidades inherentes a su formación.

El estado debe, pues, proteger el desarrollo de esas asociaciones, que al crear la ayuda recíproca y la defensa del valor de los productos agrícolas ganaderos, contribuirá poderosamente a consolidar la riqueza nacional, poniéndola a salvo de la especulación, cuya principal arma es la de extorcionar el mercado para aprovecharse a costa de los necesitados.

Esta clase de asociaciones han dado en Europa los mejores resultados, y por su naturaleza y fines lo dará igualmente en cualquier parte donde su organización responda a la verdadera cooperación de los productores asociados, vale decir, donde descansen sobre el aporte individual de sus socios y no sobre capitales formados con fines de lucro comercial.

Es de esperar que el Congreso, renovado en sus componentes y seguramente más celoso de sus deberes y de velar por los intereses del país, se ocupe de esta importante cuestión.

FOLLETIN DE LA PRENSA UNA VIDA EN EL CINE DIARIO INTIMO DE MICHEL ANDREWSKY TRADUCCION DE ALBERTO MASPERER (1)

ves, no se piensa sino en alcanzarlos. Ese es el caso de los estudiantes rusos y de sus compañeros: llegan a Europa, a prepararse para una lucha que casi siempre—ellos lo saben—acaba en la prisión, en el destierro y hasta en la muerte. Con tales pensamientos y tal certidumbre, se comprende que piensen únicamente en su misión. De esa manera, el respeto a sus compañeras les resulta una virtud accesible y nada heroica.

La joven suspiró. Es hermoso eso que usted me cuenta, dijo. Por haber conocido a un hombre así, por haber merecido su amor, valía la pena de pagar por la vida...

mentarios de los adultos, pero sin emocionarse realmente a nadie, sino cuando Celestina o Tomás entraban en escena. Mi vecina parecía embebida en el drama aunque sospecho que su pensamiento estaba en otra parte. Minutos antes de concluir la velada se volvió hacia mí, y con tono inquieto y receloso, me dijo:

—¿Por qué ha tomado usted este palco? ¿Fue casualidad?

No sin grande emoción pude responder:—No; ha sido de intento.

—Usted parece saber algo de mí ¿cómo es posible si a nadie conoce?

—Yo mismo la he observado durante varias noches.

¿Y por qué?

Por que... no sé... me sentía atraído a contemplarla, y pensaba en usted, así, naturalmente, como si se tratara de una amiga...

esta serie. Faltan aun cuatro noches; siéntese así donde está y no dé muestras de fijarse demasiado en mí. Como los chicos meten tanto ruido, podemos hablar tranquilamente. Además, si usted no se ríe de mí, hablaremos en francés. Yo lo hablo atrozmente; pero así hay la ventaja de que nadie nos entenderá.

—Señora, respondí emocionado, no puede usted imaginarse el bien que me hace. Tenga la certeza de que sus confidencias no serán divulgadas.

—¿Divulgadas? Y aunque lo fueran; lo que voy a contarle es más o menos lo mismo que podría decirle muchas mujeres de mi clase; sólo que ellas no sienten necesidad de hablar de estas cosas, mientras que yo... hasta mañana, pues, señor Andrews.

Y se fué llevándose de la mano a la niña, sin mirar a nadie, y contestando apenas a los escasos saludos de los hombres. Las mujeres aparentaban no verla.

III

Hasta donde puede alcanzar mi previsión, estos recuerdos serán publicados: Son memorias íntimas destinadas a un solo lector que soy yo mismo,

Cuando se acerque mi hora, las quemaré, y para el caso de que un accidente inesperado me impidiera destruirlos, mi amigo Enrique Holland ejecutará mi voluntad, como lo haría yo mismo.

Sin embargo... ¿por qué no acariciar esa quimera? Una vaga esperanza me dice que tal vez, por una extraña combinación del azar, estas páginas se salvarán de mí y de Holland... que tal vez llegarán a manos de Julia... y entonces ella sabrá cuánto la amaba!

Bien sé que esto no tiene sentido, y que sería un prodigio que Julia llegara a leer estas memorias. Pero, ¿qué corazón amante renunciará jamás a la esperanza de que un día la mujer adorada conozca su secreto?

En verdad, yo amé a Julia desde el instante en que la vi. Estoy cierto de que ella también me amó, y de que en aquellas cuatro veladas baicas, fugaces como relámpagos, nuestras almas se unieron y se comprendieron...

El destino hizo que ni siquiera pude ramos hablar de aquel amor. Muda la boca, todo refuyó al corazón, y cada uno cultivó tristemente en su jardín secreto, la pálida rosa de sus recuerdos...

IV

A la noche siguiente, cuando ya la atención del público, el estruendo de la marimba y el bullicio de los muchachos, alcanzaron su intensidad máxima, Julia comenzó un relato:

—Ya usted notaría que estoy excomulgada?

—Sí, Julia.

—Vió usted que las mujeres no me saludan? Fingen no conocerme, aunque la mayor parte son de las antiguas compañeras del colegio.

—Y por qué, entonces...?

—Por que yo no soy una mujer honrada.

—¿Qué no es honrada usted? Qué quiere usted decir?

—Quizá me expreso mal; quiero decir que no soy una persona decente.

—Pues en qué consiste aquí la honradez y la decencia?

Después de vacilar un tanto, continuó: consiste... en que el marido no sufra un desengaño la noche de bodas, y en que después no tenga motivos para sospechar que un extraño participa su herencia. Esa gracia carnal, que en otros pueblos sería simplemente una virtud, aquí es la virtud. Quien la tiene, o sabe aparentarla, es una mujer honorable.

No crea que se nos pide virginidad de alma, por que el cuerpo esté bien, y aunque el alma sea un padridero. Nuestros señores del serrano son hombres prácticos; no les gusta más que lo positivo, (esta era la frase favorita de mi marido). Pues bien, una mujer decente es aquella que tiene y mantiene la gracia de satisfacer ese... positivismo.

Fuera de eso, defraudará a sus criados, explotará los vicios, jugará, será usurera, se cuidará poco o nada de sus hijos, y se meterá en cuanta bajeza o vulgaridad le reporten dinero o distracción... y no por eso dejará de ser honorable.

Por supuesto, la realidad de la tal virtud sólo interesa al marido; para la sociedad, basta con que guardemos las apariencias con que no demos escándalo.